



FABACÉÉ: L'appel à candidature pour la 1ère promotion est lancé!

Un programme unique pour accompagner la transition énergétique des agriculteurs



L'énergie est une charge économique importante des exploitations agricoles, qu'elle soit directe (carburants, électricité) ou indirecte (engrais et aliments du bétail en particulier). Les agriculteurs sont confrontés régulièrement aux soubresauts du contexte énergétique. Parallèlement, les émissions de gaz à effet de serre issues des énergies et des intrants représentent 30% des émissions du secteur agricole, et jusqu'à 60% si on intègre les émissions de N2O de la fertilisation azotée (source : ClimAgri Cas France 2020, ADEME).

C'est pour répondre à cette double problématique, économique et écologique, que le programme <u>FABACÉÉ</u>, inscrit dans le cadre des Certificats d'Economie d'Energies (CEE) du ministère en charge de la transition énergétique, a été imaginé. L'appel à candidature, dédié aux structures d'accompagnement et à leurs adhérents souhaitant réduire leurs consommations énergétiques, est lancé dès ce mardi 1er octobre à l'occasion du Sommet de l'Elevage. Il restera ouvert jusqu'au 15 novembre. Après analyse du jury, les lauréats seront sélectionnés en fin d'année pour un démarrage des actions début 2025.

Le programme durera 3 ans (2025-2027) et ambitionne d'accompagner 200 groupes, soit entre 2000 et 3500 agriculteurs.





17 M€ pour un accompagnement centré sur le groupe d'agriculteurs

Le programme **CEE FABACÉÉ** a pour ambition d'aider les exploitants à réduire leur consommation d'énergie. Doté d'un budget de 17 millions d'euros, il s'adresse aux structures d'accompagnement (fédérations ou groupements CUMA, réseaux CIVAM, ADEAR, GAB, Chambres d'Agriculture, Coopératives...) et permet à leurs adhérents de se mettre en action de manière collective pour atteindre un objectif de réduction de leurs consommations énergétiques de 15%.

À chaque groupe lauréat il est proposé de :

- Profiter d'outils pour mettre en œuvre les projets d'économie d'énergie (formations, outils de diagnostics et de suivi de projet, banque de ressources);
- Financer les postes d'animateurs des groupes et participer au financement des besoins matériels (équipements de mesure, agroéquipements...) et immatériels (analyses, voyages d'études...);
- Bénéficier d'un fonds de garantie pour faciliter l'accès au crédit bancaire et participer à l'expérimentation d'une assurance transition pour prendre en charge une partie du risque supporté par les agriculteurs qui feront évoluer leurs pratiques agricoles.

Des exploitations agricoles plus résilientes

Rejoindre le programme FABACÉÉ, c'est bénéficier de la puissance et de l'effet d'entraînement du collectif. Dans ce cadre, les agriculteurs pourront monter en compétences et seront accompagnés pour mettre en place un plan d'action vers l'autonomie énergétique de leurs exploitations. "Au-delà de la dimension écologique qui nous anime, les agriculteurs ont tout intérêt à réduire leur consommation d'énergie qui représente la majorité de leurs charges. Ils peuvent ainsi alléger leurs factures et rendre leur exploitation plus autonome face à la fluctuation des marchés. C'est avec cette ambition que FABACÉÉ les accompagnera pour déployer des pratiques plus sobres (en énergie directe et en intrants) et des matériels plus efficients afin d'amorcer la transition énergétique de leur exploitation." explique Romain Behaghel, coordinateur du programme.

Les candidatures sont ouvertes!

Les candidatures sont ouvertes jusqu'au 15 novembre prochain et les lauréats seront dévoilés fin 2024. Le programme d'une durée de 3 ans débutera début 2025. Pour candidater et bénéficier de cet accompagnement, les collectifs ont rendez-vous sur le site internet du programme : fabacee.fr





Pour cette première promotion, FABACÉÉ s'adresse aux régions suivantes : Bretagne, Pays de la Loire, Normandie, Occitanie et Provence-Alpes-Côte d'Azur. Un deuxième appel à candidatures est prévu en février 2025.

Contacts presse

Etienne RICHET – etienne@edifice-communication.com – 07 85 89 64 57 Morgane DECK – morgane@edifice-communication.com – 06 49 47 75 38

À propos de FABACÉÉ

FABACÉÉ, qui signifie Financer et Accompagner les Besoins des Agriculteurs pour Créer des Économies d'Énergie, est le premier programme retenu dans le cadre des Certificats d'Economie d'Energie (CEE) sur la thématique agriculture. Encadré par le ministère chargé de l'énergie, il est financé par quatre énergéticiens et porte un objectif global d'économie d'énergie exprimé en TWhc.

FABACÉÉ est porté par FEVE avec SOLAGRO et l'AREC Occitanie. Il s'appuie sur les partenaires FNCUMA et le programme ACTEE (FNCCR) pour le déploiement national du programme. Enfin, les partenaires AILE, IRA2E et AREC assurent le pilotage régional du programme et vont déployer le premier appel à candidatures dans les régions suivantes : la Bretagne, les Pays de la Loire, la Normandie, la région Occitanie et la région Provence-Alpes-Côte d'Azur. Un deuxième appel à candidature sera lancé au premier semestre 2025.

Pour en savoir plus : FABACÉÉ - Accompagnateur des collectifs d'agriculteurs (fabacee.fr)

Les Partenaires

FEVE, porteur pilote : entreprise de l'ESS, FEVE finance l'achat de fermes grâce à l'épargne citoyenne et les loue (avec option d'achat) à des agriculteurs s'engageant à respecter une charte agroécologique. FEVE assure la coordination globale du programme.

SOLAGRO, porteur associé : entreprise associative au service des transitions, spécialiste des questions énergétiques en agriculture, Solagro est responsable des outils de diagnostic Énergie et Climat, et de la formation des animateurs du programme FABACÉE auprès des groupes d'agriculteurs.

AREC Occitanie, porteur associé : outil de la région Occitanie, l'AREC Occitanie appuie la concrétisation des projets de transition des collectivités et des acteurs économiques régionaux par l'accompagnement, le co-développement, le financement, ou le tiers-investissement. Elle met en place un fonds de contre-garantie bancaire pour les bénéficiaires du programme FABACÉÉ et est également pilote du déploiement en région Occitanie (appel à candidature puis animation des lauréats).





FNCUMA, partenaire : fort de son réseau de près de 10 000 Coopératives d'Utilisation de Matériel Agricole (CUMA), la FNCUNA soutient le déploiement du programme.

FNCCR, partenaire : la Fédération Nationale des Collectivités Concédantes et Régies apporte son expertise en matière de pilotage de programme CEE et aide à renforcer les liens entre FABACÉÉ et les collectivités territoriales.

AILE, partenaire : est pilote de FABACÉÉ pour les régions Bretagne, Pays de la Loire et Normandie (appel à candidature puis animation des lauréats). AILE est une agence locale de l'énergie dans le Grand Ouest, spécialisée dans la maîtrise de l'énergie et les énergies renouvelables en milieu agricole et rural.

IRA2E, partenaire : L'Inter-Réseau Agriculture Énergie Environnement est pilote de FABACÉÉ pour la région Provence-Alpes-Côte d'Azur (appel à candidature puis animation des lauréats). Il est aussi propriétaire de l'<u>autodiagnostic</u>, l'outil de diagnostic énergie, gaz à effet de serre à destination des agriculteurs et agricultrices.













